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O prefeito de Guarapuava, Celso 
Góes, foi às ruas vistoriar obras e 
ouvir a opinião popular sobre as 
ações que vêm sendo realizadas na 
cidade. Ele esteve na revitalização 
da Avenida Rubem Siqueira Ribas, 
que dá acesso ao Parque Recreati-
vo Jordão. Página 4
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MISSÃO NA ÁSIA. A missão internacional paranaense ao Japão e à Coreia do Sul, liderada pelo governador Carlos Massa Ratinho Junior, encerrou na 
última semana após uma série de encontros bilaterais para negociar a abertura do mercado da carne paranaense.  Página 3

Mais de 55% das empresas paranaenses possuem redes sociais ou sites com a 
finalidade de divulgar produtos, fortalecer relacionamento com os consumido-
res e ganhar competitividade. O dado faz parte de um levantamento inédito, 
realizado pelo Sebrae, que confirmou as mudanças pós-pandemia e demonstra 
que a presença digital dos pequenos negócios está cada vez mais forte. Segun-
do o levantamento, na hora de oferecer serviços e produtos, por exemplo, os 
meios digitais são utilizados por 65% dos empreendedores. Além disso, reservas 
ou vendas on-line são realizadas por 45% das empresas ouvidas. .    Página 6
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Com a entrada do 
novo governo, novos 
horizontes se descorti-
nam para a legislação 
ambiental. Em com-
passo a isso, empresas 
e agentes econômicos 
precisam estar atentos 
às mudanças e oportu-
nidades para seus seto-
res.

A pauta climática 
foi um ponto de pres-
são para o governo 
anterior, em especial 
o desmatamento e os 
garimpos. Em reação, 
contramedidas a esse 
cenário pouco pude-
ram fazer. Sobrecarre-
gados e afetados por 
contingências orça-
mentárias, importan-
tes órgãos ambientais 
tiveram suas ações li-
mitadas.

Isto impactou a lo-
gística brasileira. 
Como já demonstraram 
investigações como 
Operação Arquime-
des, o porto de Santos 
passou a ser preferido 
a Manaus na rota da 
exportação ilegal de 
madeira. Essa facilida-
de para os operadores 
ilegais levou inclusive 
o Ministério Público 
Federal a solicitar ao 
presidente do Ibama 
reforço de presença e 
fiscalização nos por-
tos.

Dado esse legado 
estrutural, o prognós-
tico, quando analisa-
mos as promessas de 
campanha e os primei-
ros atos do novo go-
verno, é que a questão 
ambiental vai mudar 
e passar por um novo 
paradigma. Podemos 
esperar mudanças em 
dois âmbitos: o regu-
latório, com revisões 
e recrudescimento de 
normas ambientais, e o 
fiscalizatório.

Vale lembrar que, 
já no primeiro dia de 
governo, foi editada 
Medida Provisória que 
acabou com a necessi-

dade de conciliação 
ambiental, o que deve 
acelerar a tramitação 
dos processos e as-
sim diminuir chances 
de prescrição – ainda 
que em sacrifício do 
ganho civilizatório de 
maior participação no 
processo – entre outras 
medidas de impacto 
imediato.

No plano legal, há 
projetos polêmicos 
ainda em tramitação. 
Nessa celeuma, ilus-
tram os projetos de 
lei de nº 3.729/2004, 
que propõe uma nova 
Lei Geral de Licencia-
mento Ambiental; nº 
510/2021, que dispõe 
sobre um novo mar-
co legal para regula-
rização fundiária; nº 
191/2020, que se de-
dica à autorização de 
mineração em terras 
indígenas e tramitou 
em regime de urgên-
cia; nº 490/2007, que 
estabelece novo mar-
co temporal para de-
marcação de terras 
indígenas; e o de nº 
1.459/2022, que in-
tenta alterações nas 
regras de aprovação 
e comercialização de 
defensivos agrícolas. 
Com a nova visão do 
chefe do Poder Exe-
cutivo, esses projetos 
podem ser revisitados 
sob outra perspectiva.

Já no âmbito da fis-
calização, é antevisto 
o aumento de ações 
e talvez movimentos 
mais coordenados en-
tre as autoridades am-
bientais dos entes fe-
derativos, bem como o 
Ministério Público.

Além disso, são des-
taques a reorganização 
da estrutura de enti-
dades como o Conse-
lho Nacional de Meio 
Ambiente (Conama); e 
a retomada de doações 
internacionais ao Fun-
do Amazônia, que está 
fora do teto de gastos e 
financia fiscalizações 

ambientais.
E para usufruir des-

se afluxo de recursos 
internacionais, o Bra-
sil precisará envidar 
uma nova política para 
restabelecer a confian-
ça dos financiadores. 
Consequentemente, de 
um lado, temos o fi-
nanciamento interna-
cional para o Estado 
executar políticas am-
bientais; do outro, te-
mos o mercado global 
que requer, cada vez 
mais, que as empresas 
agreguem novos va-
lores aos seus produ-
tos – em especial, que 
seu consumo se reverta 
para ganhos ambien-
tais, sociais e de go-
vernança.

Trata-se de uma mu-
dança de perspectiva, 
o que não é necessa-
riamente ruim para a 
economia e os agentes 
econômicos – e temos 
vários setores e em-
presários que já per-
ceberam isso. Portan-
to, em razão de riscos 
socioambientais e de 
demanda do próprio 
mercado, esses agen-
tes econômicos estão 
se aconselhando, regu-
larizando suas opera-
ções e reorganizando 
suas propriedades e 
produção. Estão in-
vestindo porque sabem 
do impacto que uma 
fiscalização/quebra de 
expectativa pode ter 
no seu negócio – civil, 
penal e administrativa-
mente – e do retorno 
financeiro que pode vir 
com a diferenciação da 
concorrência.

Trata-se de um tema 
que tem potencial de 
gerar duplo benefício: 
agregar valor à marca 
perante consumidores, 
fornecedores e mesmo 
para tomar crédito e 
proteger o negócio de 
impactos negativos.

Como recente exem-
plo de atuação contra 
associações negati-

vas, grandes marcas 
se posicionaram sobre 
os garimpos ilegais, 
emitindo nota para es-
clarecer a origem de 
sua matéria-prima e o 
comprometimento de 
seus fornecedores com 
a aderência ao seu Có-
digo de Conduta.

A imagem da empre-
sa vale – e muito. É 
importante que peque-
nas, médias e grandes 
empresas procurem 
conhecer como podem 
extrair mais de seu 
potencial. A transição 
verde está gerando lu-
cro, muitos empregos 
e a previsão é que irá 
gerar muito mais de-
senvolvimento.

Se antes a questão 
ambiental era protago-
nista pela desregula-
mentação, o tom atual 
é pelo protagonismo 
positivo, apoiado por 
todas as frentes do 
Estado – que, nessa 
alternância de visões 
característica das de-
mocracias, agora pa-
rece se inclinar a uma 
política desenvolvi-
mentista junto com 
uma grande ênfase na 
sustentabilidade.

Essa é dinâmica que 
impacta todos nós. 
Ela exige adaptação, 
e aqueles que a imple-
mentarem antes e da 
melhor forma terão os 
melhores resultados. 
Em outras palavras, é 
preciso buscar novas 
oportunidades – sob o 
risco de se tornar uma 
oportunidade de fisca-
lização para quem quer 
mostrar serviço.

I A G O  S C H W A N K E 
É advogado, bacharel em Direito 
pela UFPR, especialista na área 
de Direito Público pela Fempar 
e pós-graduando em gestão 
e tecnologias ambientais pela 
Escola Politécnica da USP. Atua no 
Departamento de Direito Público, 
Regulatório e Ambiental na 
Andersen Ballão Advocacia

MEIO AMBIENTE DEVE SEGUIR DESENVOLVIMENTISMO 
SUSTENTÁVEL EM NOVA GESTÃO

ARTIGO

TRATA-SE 
DE UMA 
MUDANÇA DE 
PERSPECTIVA, 
O QUE NÃO É 
NECESSA-
RIAMENTE 
RUIM PARA A 
ECONOMIA E 
OS AGENTES 
ECONÔMICOS 
– E TEMOS VÁ-
RIOS SETORES 
E EMPRESÁ-
RIOS QUE JÁ 
PERCEBERAM 
ISSO

““



AGENDA
As vereadoras Profª Tere-
zinha (PT) e Cris Wainer 
(PT) cumpriram agenda em 
Brasília entre segunda (13) 
e sexta-feira (17), a convite 
do líder do PT na Câmara 
dos Deputados, Zeca Dir-
ceu. Na visita foram apre-
sentados programas e ações 
de ministérios e secretarias. 
As parlamentares passaram 
por órgãos como a Secre-
taria Nacional da Juventu-
de, que estrutura políticas 
públicas para as juventudes 
em todas as esferas do go-
verno, a Superintendência 
do Incra e o Ministério do 
Desenvolvimento Agrário, 
onde dialogaram sobre 
temas como a retomada da 
política de reforma agrária 
e a regularização fundiária, 
além do financiamento para 
habitações rurais, aquisição 
de maquinários e ampliação 
do Pronaf. 

ASPAS
“Destacamos, ainda, que 
há secretarias que atuarão 
no desenvolvimento de 
políticas públicas para 
regularização fundiária e de 
subsídios para as comunida-
des quilombolas e mulheres 
agricultoras, como também 
da produção agroecológica 
e de produtos orgânicos”, 
dizem as vereadoras, atra-
vés de assessoria. 

AGRICULTURA
Outra conversa foi feita 
com o ministro da Agri-
cultura e Pecuária, Carlos 
Fávaro, que foram desta-
cados programas e ações 
voltadas aos produtores 
rurais com linhas de crédi-
to tanto para aquisição de 
equipamentos e máquinas 
quanto para organização 
de eventos. “Deu ênfase 
ao Programa de Revitaliza-
ção de Estradas Vicinais, 
que terá início nos pró-
ximos meses e que visa 
celeridade na execução, 
atendendo demandas dos 
municípios”, acrescentam 
as parlamentares.

DIÁLOGOS
Terezinha e Cris conversa-
ram com técnicos do Fundo 
Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FNDE) 
e apresentaram demandas 
de Guarapuava, como a 
construção de novas esco-
las e CMEIs para educação 
em tempo integral. Além 
disso, as vereadoras citam 
a construção de quadras 
escolares, aquisição de mo-
biliários, recursos para me-
renda escolar etc. As parla-
mentares ainda cumpriram 
agenda nos ministérios da 
Integração e Desenvolvi-
mento Regional, do Desen-
volvimento e Assistência 
Social, Família e Combate à 
Fome, do Esporte, do Turis-
mo, da Saúde, de Cidades e 
das Mulheres.  

BOCA DO LOBO
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GGOOVVEERRNNOO..   A missão internacional paranaense ao Japão e à Coreia do Sul, liderada pelo 
governador Carlos Massa Ratinho Junior, encerrou na última semana

MISSÃO NA ÁSIA GARANTIU NOVAS PARCERIAS E 
DEVE ABRIR MERCADO AOS PRODUTOS PARANAENSES
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A missão interna-
cional paranaense ao 
Japão e à Coreia do 
Sul, liderada pelo go-
vernador Carlos Massa 
Ratinho Junior, encer-
rou na última semana 
após uma série de en-
contros bilaterais para 
negociar a abertura do 
mercado da carne para-
naense e também com 
a busca de parcerias 
para fortalecer a edu-
cação, projetos de sus-
tentabilidade e a atra-
ção de novos negócios 
ao Estado. 

A comitiva, forma-
da também por se-
cretários de Estado, 
empresários e repre-
sentantes de entidades 
paranaenses, iniciou 
a viagem no dia 4 de 
março. No período 
que permaneceram na 
Ásia, eles cumpriram 
uma extensa agenda, 
que incluiu encontros 
com o vice-ministro 
da Agricultura, Sil-
vicultura e Pesca do 
Japão, Atsushi Nona-
ka; com a diretoria 
da Kotra, agência de 
promoção de negócios 
e atração de investi-
mentos da Coreia do 
Sul; com a agência 
que trata das questões 
sanitárias de alimen-
tos na Coreia do Sul, 
além de promover 
rodadas de negócios 
com diversas empre-
sas e startups dos dois 
países. 

Além disso, o Go-
verno do Estado tam-
bém atuou na atração 
de novos investimentos 
para o Paraná, o que já 
foi consolidado com 
o anúncio da empre-
sa japonesa Sumitomo 
Rubber, que vai inves-
tir R$ 1,06 bilhão para 
ampliar sua fábrica de 
pneus em Fazenda Rio 
Grande, na Região Me-
tropolitana de Curitiba. 
A previsão é gerar cerca 
de mil empregos diretos 
e indiretos.

“Foi uma missão bas-
tante profícua, que co-
locou o Paraná no radar 
dos mercados japonês 

e coreano para amplia-
ção da venda dos nossos 
produtos, principalmen-
te da carne suína e bo-
vina”, afirmou Ratinho 
Junior. “Somos o maior 
produtor de proteína 
animal do Brasil, e com 
o reconhecimento inter-
nacional de área livre 
de febre aftosa sem va-
cinação e de peste suína 
clássica, temos a opor-
tunidade de acessar esse 
mercado que remune-
ra melhor e é exigente 
com relação à qualidade 
sanitária dos produtos, 
que é que o temos no 
Estado”.

Ele também desta-
cou a oportunidade de 
conhecer experiências 
bem-sucedidas nos dois 
países em áreas como 
sustentabilidade e edu-
cação, que deverão ser 
replicadas no Paraná.

“No Japão, visitamos 
as Michi-no-Ekis, que 
são estações nas rodo-
vias para comercializar 
produtos locais. O pro-
jeto deverá ser implan-
tado no Paraná graças a 
uma parceria entre a In-
vest Paraná e o governo 
de Hyogo, que é estado-
-irmão do Paraná”, ex-
plicou. “Também fomos 
conhecer tecnologias 
utilizadas na educação 
da Coreia do Sul, que 
é considerada uma das 
melhores do mundo, 
para que também pos-
samos trazer ao Esta-

do”.

ABERTURA DE 
MERCADO

Na busca de novos 
mercados para a carne 
paranaense, a primeira 
agenda da comitiva foi 
com o vice-ministro da 
Agricultura, Silvicul-
tura e Pesca do Japão, 
Atsushi Nonaka, no 
dia 7 de março. No en-
contro, Ratinho Junior 
formalizou um convite 
aos representantes do 
governo japonês para 
que visitem o Paraná 
e conheçam fábricas e 
frigoríficos instalados 
no Estado. O objetivo 
é dar mais agilidade 
ao processo de habili-
tação dos frigoríficos 
paranaenses junto ao 
país asiático.

O Japão já é um dos 
maiores mercados im-
portadores da produ-
ção estadual de fran-
go, e tem potencial em 
comprar outras proteí-
nas animais produzidas 
no Paraná. Em 2022, as 
exportações do Estado 
para o país totalizaram 
US$ 545,3 milhões, 
sendo que mais metade 
dessa fatia vem da ven-
da da carne de frango, 
que respondeu por US$ 
274,5 milhões no ano 
passado. 

Na Coreia do Sul, 
a pauta foi apresenta-
da à Animal and Plant 
Quarantine Agency 

(APQA), a agência sa-
nitária que analisa pro-
dutos de origem animal 
e vegetal. A convite do 
governador, inspetores 
da agência devem vir 
ao Paraná nos próximos 
meses para visitar fri-
goríficos e abatedouros 
de suínos como parte 
do processo de chancela 
do Estado para exporta-
ção ao país asiático. O 
Brasil já possui tratati-
vas em nível nacional 
para habilitar a venda 
de carne suína ao mer-
cado sul-coreano, mas o 
objetivo da missão pa-
ranaense é acelerar esse 
processo.

EDUCAÇÃO E 
SUSTENTABILIDADE

A missão interna-
cional também buscou 
novas parcerias para o 
Paraná. Em agenda o 
governador da provín-
cia japonesa de Hyogo, 
Motohito Saitô, Rati-
nho Junior apresentou 
o programa Ganhando 
o Mundo, que promove 
o intercâmbio de estu-
dantes da rede estadual 
a países estrangeiros, e 
as Agências Regionais 
para o Desenvolvimen-
to Sustentável e Inova-
ção (Ageuni), iniciati-
va das universidades 
estaduais paranaenses 
para promover o de-
senvolvimento regio-
nal. (Reportagem/foto: 
AEN, com edição)
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O prefeito de Gua-
rapuava, Celso Góes, 
foi às ruas, na última 
sexta-feira (17), vis-
toriar obras e ouvir a 
opinião popular sobre 
as ações que vêm sen-
do realizadas na cida-
de.  

Acompanhado da 
secretária de Obras, 
Jacqueline Satiko Tsu-
ji, de Planejamento e 
Urbanismo, Paulo Dir-
ceu, e do presidente 
da Companhia de Ser-
viços de Urbanização 
de Guarapuava (Surg), 
Halmuth Brandtner, 
Celso esteve na revi-
talização da Avenida 
Rubem Siqueira Ri-
bas, que dá acesso ao 
Parque Recreativo 
Jordão.

“Queremos valori-
zar ainda mais a vila 
Jordão, melhorando a 
qualidade de vida dos 
moradores daquela re-
gião. Pela dimensão 
da obra, dividimos 
em três etapas, neste 
início estamos fazen-

do a drenagem que é 
a base de tudo, segui-
mos para a terraplana-
gem para a construção 
dos passeios e para o 
alargamento da pista. 
É uma obra demorada, 
mas que vai mudar a 
realidade do Jordão”, 
explicou Celso.  

A moradora local, 
Irene Rodrigues, autô-
noma, enalteceu o tra-
balho realizado e dis-
se estar ansiosa para 
a conclusão da obra. 
“É uma obra muito 
aguardada por todos, 
sabemos que demanda 
tempo de conclusão. 
Mas estamos ansiosos, 
principalmente para 
quem tem comércio 
no local porque vai 
atrair muitos turistas 
no Parque do Jordão, 
comprando os nossos 
produtos e melhoran-
do a nossa renda”, res-
saltou. 

No Jardim Aeropor-
to, o prefeito também 
conversou com os 
moradores que come-
moraram a chegada 
do asfalto em 29 ruas 
da região. “Quando o 

tempo está seco inco-
moda porque há muita 
poeira e quando chovia 
o problema era o bar-
ro. Estou feliz demais 
em saber que agora o 
problema histórico do 
bairro está sendo re-
solvido”, frisou o mo-
rador Pedro de Olivei-
ra, de 60 anos. 

De acordo com o 
secretário de Planeja-
mento, Paulo Dirceu, 
no local serão reali-
zadas além do asfalto 
novo nas 29 ruas, os 
moradores também 
terão calçadas, ins-
talação de meio-fio e 
sinalização vertical e 
horizontal. “Estamos 
garantindo dignidade 
aos guarapuavanos, 
dando cara nova aos 
bairros da cidade, que 
é um pedido do nosso 
prefeito, mudar a rea-
lidade dos bairros”, 
contou. 

GUAIRACÁ
A comitiva também 

percorreu a estrada 
Vereador Benedito 
de Paula Louro, no 
distrito do Guairacá. 

Onde está sendo rea-
lizado um trabalho 
para tentar minimizar 
os problemas da via. 
Ao longo dos 40 qui-
lômetros da rodovia, 
estão sendo realiza-
dos remendos asfál-
ticos de alguns tre-
chos mais críticos, e 
a sinalização vertical 
da estrada. “Estamos 
em busca de recursos 
para termos soluções 
definitivas, melho-
rando 100 por cento 
a estrada. É um com-
promisso que temos 
com os moradores do 
Distrito”, disse o pre-
feito.

“Estamos fazendo 
a utilização de ra-
chões na base para 
reforço nos trechos 
mais críticos, onde 
o asfalto já esta-
va comprometido e 
apodrecido. Também 
estamos realizando 
a sinalização viária 
da Surg, instalamos 
as placas de trânsito 
por toda a extensão 
da rodovia”, com-
plementou o diretor 
presidente da SURG, 

Halmuth.

CENTRO
Encerrando as agen-

das de visita, o prefei-
to e os secretários esti-
veram no novo Centro 
do Idoso. As obras es-
tão a todo vapor, será 
um espaço amplo que 
atenderá mais de 1000 
guarapuavanos com 
mais de 50 anos. “A 
nossa cidade é ami-
ga do idoso, por isso, 
desenvolvemos esse 
projeto muito bacana 

que disponibiliza di-
versas oficinas como 
artesanato, culinária, 
informática, curso de 
smartphone, espaço de 
beleza, espaço ecumê-
nico de oração, cine-
ma, biblioteca, piscina 
aquecida para hidrogi-
nástica, pilates, espaço 
para caminhada com 
orientação física”, 
destacou o prefeito. 

“O Centro do Ido-
so funcionará em dois 
períodos, durante a 
manhã e à tarde. É um 
espaço de 2.500 me-
tros quadrados, que 
os nossos idosos vão 
poder passar o dia, 
oferecendo melhor 
qualidade de vida para 
o idoso, com cuidado 
especializado em um 
ambiente familiar”, fi-
nalizou o secretário de 
Planejamento. (Repor-
tagem/Foto: Secom)

GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   Acompanhado da secretária de Obras, Jacqueline Satiko Tsuji, de Planejamento e Urbanismo, Paulo Dirceu, e 
do presidente da Companhia de Serviços de Urbanização de Guarapuava (Surg), Halmuth Brandtner, Celso esteve na revitaliza-
ção da Avenida Rubem Siqueira Ribas, que dá acesso ao Parque Recreativo Jordão

PREFEITO VISTORIA OBRAS E 
CONVERSA COM MORADORES



PPAARRAANNAAEENNSSEE  22002233..   Tudo porque no último fim de semana, sábado (18) e domingo 
(19), o Furacão bateu o Maringá FC no Estádio Regional Willie Davids; e a Serpente Auri-
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ATHLETICO E CASCAVEL LARGAM NA 
FRENTE POR UMA DAS VAGAS À DECISÃO

NOTAS 
ESPORTIVAS
CAD
O Clube Atlético Deportivo 
(CAD) de Guarapuava perdeu 
a segunda partida seguida no 
Campeonato Paranaense da 
Série Ouro. Jogando em Cam-
po Mourão, no último sábado 
(18), os comandados do téc-
nico Baiano foram superados 
pelo Carneirão, placar de 4 a 
2, pela 3ª rodada da 1ª fase. 
Outros resultados: Marreco 1 
x 2 Foz Cataratas, Ampére 2 x 
3 Projeto Esporte Futuro, Ope-
rário Laranjeiras 1 x 1 MEC.

CAD 2
O CAD entra em quadra no-
vamente no próximo dia 5 de 
abril, às 20h, pela 4ª rodada 
da competição. Será em casa, 
no Ginásio Joaquim Prestes, 
contra a Acel Chopinzinho. 

PAULISTÃO
O Palmeiras está na decisão 
do Paulistão Sicredi pela 
quarta vez consecutiva. O time 
alviverde confirmou a vaga ao 
derrotar o Ituano por 1 a 0 na 
tarde de domingo (19), no Al-
lianz Parque, com gol marcado 
pelo zagueiro Murilo. Na final, 
o Palmeiras aguarda o ven-
cedor da partida entre Água 
Santa e Red Bull Bragantino, 
realizada nesta segunda-feira 
(20), na Vila Belmiro, para 
conhecer o seu próximo adver-
sário – o jogo terminou após o 
fechamento desta edição.

SELEÇÃO
O zagueiro Bremer, da Ju-
ventus (Itália), e o atacante 
Yuri Alberto, do Corinthians, 
foram convocados à seleção 
brasileira masculina que en-
frenta Marrocos em amistoso 
no próximo sábado (25), às 
19h (horário de Brasília), 
no Estádio Ibn Batouta, na 
cidade marroquina de Tânger. 
Eles substituem Marqui-
nhos, do Paris Saint-Germain 
(França), e Richarlison, do 
Tottenham (Inglaterra), am-
bos lesionados.

SELEÇÃO 2
O duelo contra Marrocos 
será o primeiro compromis-
so do Brasil desde o Mundial 
do Catar. Ainda sem técnico 
após a saída de Tite, a equipe 
será comandada por Ramon 
Menezes, treinador da seleção 
sub-20, que foi campeã sul-a-
mericana da categoria.

FIFA
Gianni Infantino foi reeleito 
no dia 16 para mais quatro 
anos como presidente da Fifa. 
Candidato único, ele foi acla-
mado pelos representantes 
das 211 associações nacionais 
no 73º Congresso da entidade, 
realizado em Kigali, capital de 
Ruanda. 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A decisão do Campeo-
nato Paranaense de 2023 
poderá ser entre Athletico 
Paranaense e FC Casca-
vel. Se ambas as equipes 
confirmarem a vantagem 
do primeiro jogo das se-
mifinais, a competição 
será decidida entre Oeste 
e Capital.

Tudo porque no último 
fim de semana, sábado 
(18) e domingo (19), o 
Furacão bateu o Maringá 
FC no Estádio Regional 
Willie Davids; e a Ser-
pente Aurinegra superou 
o Operário Ferroviário no 
Olímpico Regional.

Claro, trata-se ainda 
do confronto de ida do 
mata-mata que decidirá 
os finalistas. Mas tanto 
Athletico quanto Casca-
vel começaram com o pé 
direito na principal com-
petição do futebol profis-
sional do Paraná.

No caso do time casca-
velense, a vantagem não é 
muito larga, pois ganhou 
por 2 a 1. Isso significa 
que, na partida da volta, o 
Fantasma precisará ven-

cer por um gol de diferen-
ça para empatar a série e 
decidir nos pênaltis. Mas 
se o clube ponta-gros-
sense fizer dois tentos ou 
mais de diferença, leva a 
vaga direto. 

A partida decisiva está 
marcada para o próximo 
sábado (25), às 19h, no 
Estádio Germano Krüger, 
em Ponta Grossa.

Por sua vez, o Athle-
tico está numa posição 
mais confortável. Como 
ganhou de 2 a 0, em Ma-
ringá, poderá perder no 
duelo da volta por até um 
gol de diferença. O Do-
gão maringaense preci-
sará vencer e convencer, 
abrindo pelo menos dois 
tentos de vantagem para 
igualar o mata-mata. Se 
fizer três gols ou mais, aí 
o Tricolor da Cidade Can-
ção se classificará sem 
necessidade da sequência 
de pênaltis.

Mas será um páreo 
duríssimo para a equipe 
do Norte. A segunda par-
tida está agendada para 
domingo (26), às 16h, 
em Curitiba, na Arena 
da Baixada. O Furacão é 
o único time invicto do 

Paranaense 2023. Aliás, 
poderá ser campeão nessa 
condição.

RESENHA
Em Maringá, o Athleti-

co venceu a equipe local 
pelo placar de 2 a 0 (gols 
de Erick e Alex Santana), 
no último sábado (18), 
no primeiro jogo das se-
mifinais. O Willie Davids 
lotou com a presença de 
13.409 torcedores.

“Infelizmente não fo-
mos cirúrgicos hoje [sá-
bado]. Contra uma equipe 
grande como é o Athle-
tico, não podemos ter o 
luxo de criar tantas opor-
tunidades e não definir em 
gols, porque quando eles 
chegarem, eles vão fazer 
e vi isso acontecer hoje, 
assim como na primeira 
fase da competição. Tive-
mos um primeiro tempo 
muito bom, com mais vo-
lume de jogo, com duas 
ótimas oportunidades que 
acabamos desperdiçando. 
Começamos melhor a se-
gunda etapa, mais uma 
vez com mais volume e 
criamos três chances que 
não podemos perder em 
um jogo decisivo. De-

pois o Athletico cresceu, 
infelizmente o Serginho 
saiu sentindo uma lesão, 
tivemos que mudar e eles 
foram decisivos nas chan-
ces criadas”, analisou o 
técnico do MFC, Jorge 
Castilho, via assessoria.

Foi a 13ª vitória do Fu-
racão, em 14 jogos pelo 
Campeonato Paranaen-
se. “Foi um bom jogo 
da nossa equipe. Temos 
que reconhecer que en-
contramos um adversário 
de qualidade, que marca 
em todos os momentos 
no encaixe. Tivemos um 
pouco de dificuldade no 
primeiro tempo. Começa-
mos bem, mas perdemos 
um pouco do controle do 
jogo. No segundo tem-
po, fizemos alguns ajus-
tes e aí entra a qualidade 
da nossa equipe. Venceu 
mais quem fez por mere-
cer. Sabíamos que seria 
um jogo muito difícil. 
Tenho que enaltecer o tra-
balho dos nossos jogado-
res”, afirmou o treinador 
do Athletico, Paulo Turra, 
via site do Athletico. (Re-
portagem: Redação, com 
assessoria; Foto: Fernan-
do Teramatsu/MFC)
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NNEEGGÓÓCCIIOOSS..   Levantamento inédito do Sebrae aponta que o WhatsApp é usado por 76% das empresas paranaenses; 
92% das micro e pequenas que estão em alguma rede social contam com perfil no Instagram

EMPRESAS AMPLIAM PRESENÇA 
DIGITAL PARA CONQUISTAR CLIENTES
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Mais de 55% das em-
presas paranaenses pos-
suem redes sociais ou 
sites com a finalidade de 
divulgar produtos, for-
talecer relacionamento 
com os consumidores e 
ganhar competitividade. 
O dado faz parte de um 
levantamento inédito, 
realizado pelo Sebrae, 
que confirmou as mu-
danças pós-pandemia e 
demonstra que a presen-
ça digital dos pequenos 
negócios está cada vez 
mais forte. 

Segundo o levanta-
mento, na hora de ofere-
cer serviços e produtos, 
por exemplo, os meios 
digitais são utilizados 
por 65% dos empreen-
dedores. Além disso, re-
servas ou vendas on-line 
são realizadas por 45% 
das empresas ouvidas.

A pesquisa Trans-
formação Digital nos 
Pequenos Negócios 
– Edição 2022, entre-
vistou 6.345 donos de 
pequenos negócios de 
todas as regiões do Bra-
sil entre 25 de julho e 27 
de setembro de 2022. 
Nesse universo estão 
microempreendedores 
individuais (MEI), além 
de donos de micro e pe-
quenas empresas (MPE) 
e Empresas de Pequeno 
Porte (EPP) que atuam 
nos setores do comércio, 
serviços e construção.

“O avanço na trans-
formação digital tem 
permitido, e até força-
do, as empresas a en-
trarem nas redes sociais 
ou websites, muito pela 

forma com que o cliente 
consumidor passou a se 
comportar. Quando os 
hábitos de consumo mu-
dam, as pessoas passam 
a buscar comodidade, 
facilidade e experiên-
cias diferentes. Isso faz 
o mercado se movimen-
tar e exigir que as em-
presas se adequem, seja 
por oportunidade, seja 
pela necessidade de so-
brevivência”, indica o 
consultor do Sebrae/PR, 
Willian Braga Tomaz. 

Um dos exemplos é a 
empresária Mariza Bal-
dissera, de Guarapuava, 
que atua no ramo de 
perfumaria de importa-
dos. No início, segundo 
ela, as redes sociais da 
empresa, a exemplo do 
Instagram, misturavam 
conteúdos pessoal e pro-

fissional, não atingindo 
de forma impactante o 
público-alvo. 

“A pandemia foi um 
divisor de águas na his-
tória da Perfumari Gua-
rapuava. Diante de todas 
as restrições impostas 
pela Covid-19, optamos 
pela contratação de um 
profissional para geren-
ciar nossas redes sociais. 
Com isso, demos um 
salto de 150% nas ven-
das com uma presença 
digital fortalecida”, con-
ta. 

Ela relata que 85% 
das vendas efetuadas são 
provenientes da visibi-
lidade através do Insta-
gram e, com um pouco 
menos de efetividade, 
por meio do Facebook. 

“O primeiro contato 
acontece pelas redes so-

ciais e, por lá mesmo, 
disponibilizamos três 
números de WhatsApp 
para finalizar a venda. 
Também utilizamos esse 
canal para o pós-venda e 
para fidelizar a carteira 
de clientes”, comenta. 

REDES SOCIAIS E 
VENDAS DIGITAIS

Outros empreende-
dores também apostam 
nas redes sociais. No le-
vantamento, em todo o 
Paraná, o WhatsApp foi 
apontado como a princi-
pal ferramenta de vendas 
digitais para 76% das 
empresas ouvidas. Em 
segundo lugar, com 40% 
estão as redes sociais, se-
guidas pelo site próprio, 
com 21%.

Ainda segundo a pes-
quisa, o Facebook está 
presente em 78% dos 
negócios, enquanto o 
Instagram já faz parte 
da rotina de 92% das 
empresas entrevistadas 
que possuem algum tipo 
de rede social para os 
negócios. Em relação a 
outras redes e platafor-
mas, os empreendedores 
paranaenses, segundo 
o levantamento, con-
tinuam investindo em 
site próprio (31%), mas 

outras redes ficam em 
segundo plano (apenas 
10% possuem conta no 
Twitter; 21% possuem 
conta no LinkedIn e 
18% possuem canal no 
YouTube). 

Mesmo diante do 
cenário oportuno, não 
basta criar uma rede 
ou um site e esperar re-
torno. É preciso ver os 
espaços digitais com a 
mesma seriedade que 
se vê os espaços físicos. 
Isso quer dizer que, na 
prática, a inserção digi-
tal demanda estratégia e 
planejamento. 

DICAS
- O atendimento deve 

ser um diferencial: se 
você ficar ausente de sua 
empresa física, o clien-
te vai bater na porta e 
não terá ninguém para 
atendê-lo. No digital, 
a lógica é a mesma: se 
a ideia é entrar no uni-
verso digital, é preciso 
abastecer os canais com 
conteúdo e ter formas 
específicas de atendi-
mento para que o cliente 
não fique sem informa-
ção, desatualizado ou 
desamparado. 

- Atualize-se: cuidar 
das suas redes sociais 
é posicionar a sua mar-
ca, sua imagem, seus 
produtos, serviços e di-
ferenciais. Se isso não 
está legal ou organizado, 
é esse o cenário que o 
seu cliente irá enxergar.  
Para que isso seja mi-
nimizado, procure ime-
diatamente se atualizar, 
conhecer sobre as ferra-
mentas que auxiliam na 

administração das redes 
sociais. É preciso estar 
em constante movimen-
to de melhoria.

- Planeje: planeja-
mento é essencial para 
manter uma rotina de 
atualização semanal. 
Compartilhe aquilo 
que há de melhor da 
sua empresa, aproveite 
para interagir com seu 
público on-line, peça 
opinião, entregue infor-
mações para ele saber 
como, quando e quem 
pode aproveitar os seus 
produtos ou serviços da 
empresa. Seja uma ofer-
ta, uma novidade, uma 
mensagem de agradeci-
mento – e explore as da-
tas comemorativas.

- Procure as ferramen-
tas gratuitas: ao contrário 
do que muitos pensam, 
o ingresso ao universo 
digital não precisa ser, 
necessariamente, custo-
so. Existem várias redes 
gratuitas e que permitem 
a inserção sem investi-
mento algum. Esse é o 
melhor caminho para 
iniciar, utilizando ferra-
mentas que não oneram 
o seu caixa. À medida 
em que se aprende a usar 
e consegue identificar o 
que funciona melhor, ou 
não, dentro das redes, aí 
sim se pode buscar ferra-
mentas pagas de marke-
ting – seja para otimizar 
processos, aumentar a 
equipe ou contratar um 
serviço terceirizado que 
gerencie as redes pela 
empresa. (Reportagem: 
Redação e Assessoria; 
Foto: Mariana Baldisse-
ra)

A Companhia de Geração e Transmissão de Energia Elétrica do Sul 
do Brasil – Eletrobras CGT Eletrosul torna público que recebeu do 
Instituto Água e Terra – IAT, a Licença de Operação Nº 291647 para o 
Seccionamento da Linha de Transmissão 230 kV Areia – Ponta Grossa 
Norte na SE Guarapuava Oeste, localizado no estado do Paraná. 

Marlon de Souza Wiggers
Gerente do Departamento de Gestão Ambiental e Fundiária

RECEBIMENTO DA LICENÇA 
AMBIENTAL DE OPERAÇÃO
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Militar (PM) e 
o 12º Grupamento de 
Bombeiros (GB) atende-
ram uma ocorrência de 
incêndio criminoso na 
madrugada de domingo 

(19) no bairro São Cris-
tóvão. 
Segundo a PM, a equipe 
foi até o local para pres-
tar apoio aos Bombeiros 
com a informação de 
que o autor estaria em 
posse de uma faca. Mas 
ao chegar no endereço, 

as equipes identificaram 
uma adolescente (16 
anos) que afirmou que 
estava cuidando da casa 
para uma tia, momento 
em que o ex-marido da 
mulher chegou e ateou 
fogo no carro. A jovem 
afirmou que não sabe o 

nome e o endereço do 
indivíduo. 
A polícia ainda realizou 
um patrulhamento em 
busca do sujeito, mas 
ele não foi localizado. 
Não houve feridos na 
ocorrência. (Reporta-
gem: Redação)

CRIME

Homem põe fogo no carro da ex-esposa, em Guarapuava

HHOOMMIICCÍÍDDIIOO..   Na região, um homem morreu baleado após ele e o filho serem alvo de disparos de 
arma de fogo, em Nova Laranjeiras; as duas situações ocorreram na noite de domingo (19)

JOVEM É MORTO A TIROS NO DISTRITO 
DA PALMEIRINHA, EM GUARAPUAVA 
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Mi-
litar (PM) 
atendeu duas 
o c o r r ê n c i a s 
de morte na 

noite de domingo (19). 
Uma delas no distrito da 
Palmeirinha e outra em 
Nova Laranjeiras. Em 
Guarapuava, um rapaz 
(21 anos) foi alvejado na 
região da cabeça e mor-
reu ainda no local.

De acordo com o bo-
letim de ocorrência, um 
homem (29 anos) acio-
nou a polícia por volta 
das 22h15 relatando que 
estava com a vítima em 
via pública, momento em 
que um homem (31 anos) 
desceu de um veículo 
VW/Gol, de cor prata, e 
apontou uma espingarda, 
disparando contra o rapaz 
em seguida.

O Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgên-
cia (Samu) foi chamado e 
constatou o óbito. Segun-
do a PM, uma equipe foi 
até a casa do suposto au-
tor, mas ele não foi enca-
minhado. A Polícia Civil 
vai investigar o crime.

NOVA 
LARANJEIRAS

O segundo homicídio 
ocorreu por volta das 
21h35 na comunidade 
Paiquerê, município de 
Nova Laranjeiras, onde 
um homem (46 anos) 
morreu baleado após de-
fender o filho. Conforme 
o relatório policial, o fi-
lho (22 anos) da vítima 
contou que foi até um bar 
da comunidade e que um 

conhecido (39 anos) che-
gou no local, sacou uma 
arma e em seguida dispa-
rou três vezes, no entan-
to, os tiros não atingiram 
o jovem.

Na sequência o rapaz 
voltou para casa e con-
tou ao pai sobre o ocor-
rido. Entretanto, ao saber 
da situação o homem foi 
atrás do autor para ques-
tionar, mas foi recebido a 
tiros. Aos policiais o jo-
vem disse que ele e o pai 
correram para direções 
opostas e que ao chegar 
na casa aguardou o ge-
nitor por cerca de 20 mi-
nutos, mas ele não apare-
ceu. Ao retornar ao local, 
ele localizou o pai já em 
óbito. 

Ainda de acordo com a 

polícia, o rapaz afirmou 
que não tem desavenças 
com o autor e que não 
sabe o motivo dos tiros. A 
PM isolou o local e acio-
nou os demais órgãos.

TRÂNSITO
Um homem (45 anos) 

morreu após ser atropela-
do na PR 170, em Pinhão, 
na madrugada de domin-
go (19). A Polícia Ro-
doviária Estadual (PRE) 
atendeu a ocorrência por 
volta de 1h na altura do 
Km 429 da rodovia.

Segundo informações 
do relatório policial, o 
carro que atingiu o pe-
destre não foi identifica-
do porque o motorista fu-
giu do local sem prestar 
socorro à vítima. Equipes 

da Defesa Civil, Polícia 
Civil e Polícia Militar de 
Pinhão estiveram no lo-
cal. O corpo do homem 
foi encaminhado ao Insti-
tuto Médico-Legal (IML) 
de Guarapuava.

Em Guarapuava, a 
PRE atendeu um acidente 
do tipo colisão lateral na 
PR 166, na noite de do-
mingo. Um veículo Ford/
Fiesta com placas de Tur-
vo colidiu com um Fiat/
Siena de Boa Ventura de 
São Roque no Km 243 
da rodovia estadual. De 
acordo com o boletim, a 
batida resultou em danos 
nos dois carros e em fe-
rimentos leves no moto-
rista do Fiesta. (Repor-
tagem: Redação; Foto: 
Arquivo Correio)

VIOLÊNCIA                  
Na região central 
de Guarapuava, um 
homem (20 anos) foi 
agredido pela ex da na-
morada (22 anos) com 
um capacete. Segundo a 
vítima, eles estavam no 
Centro quando foram 
surpreendidos pelo 
homem. O autor usou 
o item de segurança 
para agredir o jovem e 
fez ameaças à mulher. 
Além disso, conforme o 
boletim de ocorrência, 
ele tentou atingir as 
vítimas com uma faca. 
O homem não foi en-
contrado pela polícia.

REGIÃO
Em Cantagalo, um 
homem (45 anos) foi 
baleado enquanto 
trabalhava na área 
rural, na localidade de 
Cavaco. A Polícia Militar 
(PM) foi acionada na 
manhã de domingo (19) 
para atender a situação, 
mas quando chegou no 
local a vítima já havia 
sido socorrida e encami-
nhada até um hospital 
de Laranjeiras do Sul. 
Os policiais foram até a 
casa de um irmão do fe-
rido e segundo o relato 
dele à polícia, o homem 
foi atingido enquanto 
conduzia um trator.

REGIÃO 2
A vítima estava traba-
lhando na propriedade 
junto com os fami-
liares, mas saiu para 
levar alguns objetos 
com o trator até uma 
propriedade vizinha. De 
acordo com o irmão, ao 
retornar para o sítio ele 
foi surpreendido por um 
indivíduo que saiu de 
dentro do mato e efe-
tuou disparos de arma 
de fogo contra o veículo 
para atingir a vítima. 
Um dos tiros atingiu a 
face do homem e o ou-
tro a clavícula. Segundo 
a PM, nenhum suspeito 
foi localizado.

B.O.

FALECIMENTOS
20 de março de 2023
LINDAIR ALVES (50 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Mobilizadores dos Sin-
dicatos Rurais, nos dias 16 
e 17 de março, em Curitiba. 
Promovido pelo Sistema 
Faep/Senar-PR, o evento 
faz parte do Programa de 
Sustentabilidade Sindical 
(PSS), lançado em 2018, 
para incentivar os sindi-
catos rurais a desenvolver 
estratégias e iniciativas que 
garantam sua autonomia.

Os mobilizadores e ges-
tores sindicais têm papel 
estratégico para a represen-
tatividade da categoria. Os 
profissionais fazem o elo 
entre produtores rurais e 
os sindicatos e, consequen-

temente, o Sistema Faep/
Senar-PR, nas esferas da 
representação política, ca-
pacitação profissional e/ou 
promoção social. A coesão 
de todas essas frentes é de-
terminante, na prática, para 
o fortalecimento do sistema 
sindical.

“O Sistema Faep/Senar-
-PR quer, cada vez mais, 
melhorar a estrutura sindi-
cal do Paraná e os serviços 
prestados lá na ponta, junto 
aos produtores do Paraná. E 
isso está dando certo, pois 
temos visto sindicatos rea-
brirem ou serem criados. 
Isso mostra a importância 
das lideranças locais e que 
os sindicatos são impor-
tantes para a comunidade”, 

disse o presidente do Siste-
ma Faep/Senar-PR, Ágide 
Meneguette.

O evento ocorreu em 
duas etapas. Na primeira, 
os participantes assistiram a 
uma série de apresentações 
do mapa organizacional e 
estratégico da entidade, por 
meio da qual puderam com-
preender o funcionamento 
e o papel de cada departa-
mento, além de suas ferra-
mentas e técnicas de gestão. 
Também houve ênfase em 
todos programas e cursos 
disponíveis no catálogo do 
SENAR-PR e em ações de 
ESG (sigla em inglês para 
Desenvolvimento, Social e 
Governança), estimuladas 
pelo Sistema Faep/Senar-

-PR.
Ainda nessa etapa, os 

mobilizadores e gesto-
res sindicais conheceram, 
de forma aprofundada, 
as ações relacionadas 
ao PSS. A apresentação 
contemplou exemplos de 
ações que podem ser im-
plantadas na prática por 
sindicatos rurais, para 
ampliar e melhorar o re-
lacionamento com os pro-
dutores rurais. As pales-
tras também abordaram o 
funcionamento do sistema 
de representatividade, que 
encadeia sindicatos rurais, 
a Faep e a Confederação 
da Agricultura e Pecuária 
do Brasil (CNA), fazendo 
valer os direitos e anseios 

do setor agropecuário em 
âmbito nacional.

Na segunda etapa do en-
contro, os participantes ti-
veram um treinamento de 
técnicas de vendas e ne-
gociação, ministrados pela 
Conquer Business School. 
O objetivo é que mobili-
zadores e gestores passem 
a ver os cursos do Senar-
-PR a partir de uma pers-
pectiva de mercado. Com 
isso, eles terão condições 
mais efetivas de sensibi-
lizar produtores rurais da 
necessidade de frequentar 
as capacitações, amplifi-
cando o desenvolvimento 
do setor agropecuário. (Re-
portagem: Assessoria, com 
edição)

EVENTO

Encontro foca na mobilização do sistema sindical rural

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Conselho Nacio-
nal de Política Energé-
tica (CNPE) aprovou 
na sexta-feira (17), 
durante a primeira re-
união do colegiado na 
atual gestão, o aumen-
to para 12% da mistura 
obrigatória de biodie-
sel ao diesel vendido 
no Brasil, a partir de 
abril deste ano. 

A proposta aprovada 
pelo CNPE estabelece 
que a adição de biodie-
sel na composição do 
diesel cresça dois pon-
tos percentuais a partir 
de abril deste ano, pas-
sando do atual patamar 
de 10% (mistura B10) 
para 12% (mistura 
B12). O teor será eleva-
do para 13% (mistura 
B13) em abril de 2024, 
para 14% (mistura B14) 
em abril de 2025 e para 
15% (mistura B15) em 
abril de 2026.

Para o ministro da 
Agricultura e Pecuá-
ria, Carlos Fávaro, a 
mudança significa um 
novo momento da po-
lítica energética bra-
sileira. "Voltaremos a 
valorizar os biocom-

bustíveis no Brasil. O 
biodiesel gera empre-
gos, gera oportunida-
des, gera renda aos 
brasileiros. Essa mu-
dança ficou muito cla-
ra a partir de agora", 
disse Fávaro.

Ele explica que a 
data para entrada em 
vigor dos teores de-
finidos pode ser an-

tecipada pelo Conse-
lho. "Se a conjuntura 
momentânea permitir, 
tanto econômica como 
a produção de óleo 
seja suficiente para a 
indústria implementar, 
imediatamente reuni-
remos novamente o 
CNPE e restabelecere-
mos um aumento, para 
que possamos dar uma 

sinalização clara ao 
mundo e aos brasilei-
ros que a produção de 
biocombustíveis será 
reforçada no Brasil", 
disse Fávaro. 

A reunião contou 
com a participação do 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, do vi-
ce-presidente, Geraldo 
Alckmin, do ministro 

da Agricultura e Pecuá-
ria, Carlos Fávaro e do 
presidente do Conse-
lho, o ministro de Mi-
nas e Energia Alexan-
dre Silveira, além de 
outros ministros inte-
grantes do CNPE. 

A estimativa do MME 
é que a produção nacio-
nal de biodiesel passe 
dos atuais 6,3 bilhões 

para mais de 10 bilhões 
de litros anuais, entre 
2023 e 2026. Além dis-
so, está prevista a redu-
ção da importação de 
1,3 bilhão de litros de 
óleo diesel em 2023 e 
de 4 bilhões de litros 
em 2025. A data para 
entrada em vigor dos 
teores definidos hoje 
poderá ser antecipada 
com base em avalia-
ção pelo CNPE dos 
aspectos relacionados 
à oferta e demanda de 
biodiesel, bem como de 
seus impactos econô-
micos. 

O Conselho Nacio-
nal de Política Ener-
gética (CNPE) é órgão 
de assessoramento do 
Presidente da Repú-
blica para formulação 
de políticas e diretri-
zes de energia. Além 
do MME e do Mapa, 
participam do Con-
selho outros ministé-
rios como Fazenda, 
Transportes, Casa Ci-
vil, Relações Exterio-
res, Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, 
Cidades e Desenvol-
vimento, Indústria, 
Comércio e Serviços. 
(Reportagem/foto: As-
sessoria)

BBIIOOCCOOMMBBUUSSTTÍÍVVEEIISS..   A proposta aprovada pelo CNPE estabelece que a adição de biodiesel na composição do diesel cresça dois pontos 
percentuais a partir de abril deste ano, passando do atual patamar de 10% (mistura B10) para 12% (mistura B12)

CNPE APROVA AUMENTO PARA 12% DA MISTURA 
DE BIODIESEL AO DIESEL A PARTIR DE ABRIL
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SSTTRREEAAMMIINNGG..   São 11 vídeos, em que autores locais e de outros estados discutem temas atuais ou resgatam suas trajetórias 
literárias. Cristovão Tezza, Luci Collin, João Silvério Trevisan, Tatiana Salem Levy e Morgana Kretzmann foram alguns dos convi-
dados do evento, promovido pela BPP entre os dias 7 e 12 de novembro

BATE-PAPO LITERÁRIO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

N o mês em 
que come-
mora 166 
anos de 
fundação, 

a Biblioteca Pública 
do Paraná disponibi-
liza no YouTube os 
registros de todas as 
mesas-redondas rea-
lizadas durante a 6ª 
edição de sua festa li-
terária anual, a Flibi. 
São 11 vídeos, em que 
autores locais e de ou-
tros estados discutem 
temas atuais ou res-
gatam suas trajetórias 
literárias.

Cristovão Tezza, 
Luci Collin, João Sil-
vério Trevisan, Tatia-
na Salem Levy e Mor-
gana Kretzmann foram 
alguns dos convidados 
do evento, promovido 
pela BPP entre os dias 
7 e 12 de novembro. 
O material tem dire-
ção de Dudu Martini e 
pode ser acessado em 
youtube.com/bibliote-
capr.

“Além de preservar 
a memória por meio 

de seu acervo, a Bi-
blioteca Pública do 
Paraná tem sido capaz, 
por meio de projetos e 
ações culturais como a 
nossa Festa Literária, 
de atuar de maneira 
bastante efetiva no ce-
nário da literatura con-
temporânea e de outras 
áreas artísticas”, diz o 
diretor da Biblioteca, 
Luiz Felipe Leprevost. 
“Possibilitar o acesso 
democrático a conteú-
dos de qualidade pro-
duzidos pela BPP tam-
bém é parte da nossa 
missão. Um exemplo 
disso são os vídeos da 
Flibi, que registram 
conversas brilhantes 
com um timaço de no-
mes incontornáveis”.

Criada em 2017 
para sintetizar, du-
rante uma semana, a 
programação cultural 
ampla e diversificada 
oferecida pela Biblio-
teca Pública ao longo 
do ano, a Flibi propôs 
em sua sexta edição 
uma reflexão sobre o 
tema “Ficções e Re-
construções”. A pro-
gramação contou com 
mais de 40 convidados 

e 30 eventos — entre 
palestras, debates, ofi-
cinas, exposições, ses-
sões de filmes, ativi-
dades para crianças e 
apresentações de mú-
sica e teatro, além de 
uma feira de editoras 
independentes.

“Fico muito satis-
feito que a Bibliote-
ca Pública do Paraná 
continue sendo, após 
todos esses anos, o 
epicentro do debate 
cultural na área da li-
teratura no Estado. E 
me sinto genuinamen-
te feliz pelo sucesso 
desta edição da Flibi. 
O evento teve uma ex-
celente adesão do pú-
blico e deve esse méri-
to à qualidade artística 
reconhecida de seus 
convidados”, afirma 
o jornalista e escritor 
Yuri Al’Hanati, cura-
dor das mesas-redon-
das.

CONFIRA AS 
MESAS

- A identidade dos 
povos indígenas no 
Brasil do século XXI: 
na conferência de 
abertura da 6ª Flibi, 

o escritor roraimense 
Cristino Wapichana 
fala sobre o reconhe-
cimento dos indígenas 
como parte integrante 
da sociedade brasilei-
ra.

- O Brasil da deses-
perança: sonhos des-
pedaçados pela reali-
dade brasileira são o 
assunto dos romancis-
tas Lucas Lazzaretti e 
Tatiana Salem Levy, 
que discutem como a 
literatura e a filosofia 
pensam o abismo inte-
lectual do país. 

- Família e memó-
ria: Vanessa Vascouto 
e Carlos Eduardo Pe-
reira, vozes distintas 
na produção contem-
porânea, exploram as 
fronteiras entre cria-
ção e memória em seus 
enredos familiares de 
traumas e partidas. 

- Livros e séries: 
produções televisivas 
e cinematográficas que 
estão investindo cada 
vez mais em roteiros 
de qualidade apostam 
nos premiados escri-
tores Jim Anotsu e 
Morgana Kretzmann, 
que debatem os pontos 

de contato e divergên-
cia entre a literatura 
e o cinema. - Abaixo 
Dostoiévski: o "can-
celamento" de autores 
da Rússia como parte 
dos protestos contra 
a guerra na Ucrânia 
é parte recorrente da 
história da recepção 
dessa literatura no Ex-
terior. Os tradutores 
Irineu Franco Perpé-
tuo e Letícia Mei ex-
plicam como os russos 
enxergam o fenômeno 
e como escritores são 
mesclados na história 
política do país. 

- Ficções e cons-
truções: a celebrada 
autora Luci Collin 
discute, a partir de seu 
romance “Nossa Se-
nhora D'Aqui”, como 
a linguagem literária 
ajuda a moldar nosso 
entendimento sobre 
noções como nação e 
identidade.

- Costumes castiga-
dos: a crítica bem-hu-
morada à classe média 
coloca em evidência 
comportamentos hi-
pócritas e retrógrados 
sob a pena do cartunis-
ta Bruno Maron.

- Devassos no Pa-
raíso: João Silvério 
Trevisan fala sobre 
sua obra e os desafios 
que enfrentou ao lon-
go de 45 anos de car-
reira como escritor e 
ativista dos direitos 
humanos.

- Dramaturgia hoje: 
Duas gerações de dra-
maturgos — Lígia 
Souza e Marcio Abreu 
— debatem os pontos 
de contato entre a lin-
guagem teatral e a lin-
guagem literária.

- A nova era de ouro 
do rádio: o jornalista 
Ivan Mizanzuk, autor 
do podcast Projeto 
Humanos, apresenta 
novas possibilidades 
de jornalismo literário 
e narrativas em áudio 
em podcasts de story-
telling.

- Tezza 70: o pre-
miado escritor Cristo-
vão Tezza, que com-
pletou 70 anos em 
2022, passa sua obra 
em revista e fala sobre 
sua trajetória e proje-
tos futuros. (Reporta-
gem: Redação e AEN; 
Foto: Murilo Ribas/
BPP)
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NOTAS 
TROPICAIS
GUIA           
Publicação das Edições Sesc, o 
“Guia brasileiro de produção 
cultural: ações e reflexões” (528 
páginas), de Cristiane Olivieri e 
Edson Natale (organizadores), 
é uma consistente ferramenta 
para artistas, produtores, edu-
cadores, estudantes e gestores 
da área cultural no planejamen-
to, realização e desenvolvi-
mento de projetos. A presente 
edição procura estabelecer, 
desde o início, uma conexão 
com os leitores/ usuários por 
meio de textos empáticos, refle-
xivos e propositivos que abrem 
perspectivas de futuro nestes 
tempos tão duros. 

GUIA 2
Além de conter textos, o livro 
é composto de poemas, ilus-
trações, HQs e entrevistas ins-
piradoras com profissionais do 
campo da filosofia. Em parceria 
com o Sesc desde sua segunda 
edição, o Guia brasileiro de 
produção cultural se tornou 
importante obra de referência 
para estudantes e profissionais, 
trazendo em cada uma de suas 
edições temas que estejam 
na ordem do dia no campo da 
ação cultural. O “Guia brasileiro 
de produção cultural: ações 
e reflexões” (R$ 99) pode ser 
adquirido diretamente na loja 
virtual do Sesc (link: https://
shre.ink/kCya).

FESTIVAL
Em 2023, o festival Best of 
Blues and Rock será realizado 
nos dias 2, 3 e 4 de junho, 
em São Paulo, no auditório 
Ibirapuera. Entre os nomes 
nacionais confirmados para os 
shows, destaque para a banda 
quarentona Ira! e o Dead Fish. 
Já no line up gringo, a lenda 
viva do blues Buddy Guy; o 
virtuose da guitarra Steve 
Vai; o integrante original de 
Rage Against the Machine e 
Audioslave, Tom Morello; e 
a banda Extreme. Para mais 
informações, incluindo ingres-
sos: eventim.com.br/campaign/
bestofbluesandrock

FESTIVAL 2
Influência para artistas como 
Jimi Hendrix, Eric Clapton e 
Stevie Ray Vaughan, o bluseiro 
Buddy Guy está se aposentando 
dos palcos. Ele viaja com sua 
turnê de despedida “Damn 
Right Farewell Tour”. Por isso, 
o show no Best of Blues and 
Rock é oportunidade única para 
ver pela última vez um nome 
legendário da música em terras 
brasileiras.

MMÚÚSSIICCAA..   Show promete uma noite inesquecível aos espectadores, com músicas nacio-
nais, internacionais e um tributo a Andrea Bocelli. A apresentação musical será dia 15 
de abril, no auditório da Unicentro, a partir das 20h

PELA PRIMEIRA VEZ, ‘A BELLA 
ITÁLIA’ EM GUARAPUAVA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A turnê “Il Mondo” 
está percorrendo o Brasil 
desde 2021. Sucesso de 
público em todo o país, o 
show promete uma noite 
inesquecível aos espec-
tadores, com músicas na-
cionais, internacionais e 
um tributo a Andrea Bo-
celli. 

Pela primeira vez, che-
ga a Guarapuava para 
uma única apresentação. 
O espetáculo musical 
será no dia 15 de abril, no 
auditório Francisco Cou-
tini (Unicentro), a partir 
das 20h.

O show é comandado 
pelo trio de apresentado-
res do programa “A Bel-
la Itália” da Redevida de 
Televisão: Armando Val-
sani, Jorge Durian e Gio-
vanna Maira. O programa 
vai ao ar todos os sába-
dos às 19h em rede na-
cional há mais de 5 anos. 
Ele leva ao telespectador 
um pouco da Itália, com 
curiosidades, belas histó-

rias e o melhor da músi-
ca clássica mundial. São 
mais de 2 milhões de te-
lespectadores por mês.

APRESENTADORES
Quanto aos apresenta-

dores, Armando Valsani 
é um tenor lírico com 
mais de 40 anos de car-
reira. Ele é destaque 
mundial pela brilhante 
potência vocal e é muito 
requisitado pelas colô-
nias italianas por todo o 
país. Já ganhou diversos 
prêmios, entre eles, o de 
melhor cantor erudito do 
Brasil.

Giovanna Maira, can-
tora lírica (soprano), 
compositora e instru-
mentista, traz delicadeza 
para a apresentação com 
sua voz doce e cristalina, 
com canções que vão do 
pop ao erudito. Como so-
lista, à frente da Orques-
tra Bachiana Jovem, sob 
regência de João Carlos 
Martins, realizou gran-
des concertos, sendo um 
deles a abertura dos Jo-
gos Pan-Americanos de 

2007, no Rio de Janeiro.
Já Jorge Durian, ini-

ciou sua carreira aos seis 
anos, é da 5ª geração de 
cantores líricos da famí-
lia. Ficou muito conhe-
cido por cantar em 1991 
em uma apresentação do 
grande tenor Luciano 
Pavarotti, emocionando 
uma plateia de mais de 40 
mil pessoas. Seu diferen-
cial está em transformar 
músicas populares em 
clássicos.

INGRESSOS 
A venda de ingressos, 

que são limitados, já está 
disponível pela internet 
( h t t p s : / / w w w. d i s k i n -
g r e s s o s . c o m . b r / e v e n -
to/4367/15-04-2023/pr/
guarapuava/a-bella-ita-
lia-tributo-a-andrea-bo-
celli). Associados, cola-
boradores e dependentes 
da Associação Comer-
cial e Empresarial de 
Guarapuava (Acig) têm 
50% de desconto. Assim 
como, associados OAB 
(Ordem dos Advogados 
do Brasil), doadores de 

sangue, estudantes, ido-
sos, professores, pessoas 
com deficiência e porta-
dores de câncer.

A turnê é realizada 
pela produtora Meta 5, 
empresa paranaense com 
sede em Campo Largo. 
Em Guarapuava, o show 
conta com o apoio da 
Acig. O espetáculo mu-
sical também está confir-
mado em outras cidades 
do Paraná, Santa Catarina 
e Rio Grande do Sul.

SERVIÇO
Espetáculo: A Bella 

Itália – Tributo a Andrea 
Bocelli

Duração: 1h20
Data: 15/04 (sábado)
Horário: 20h
Local: Auditório Fran-

cisco Coutini (Unicentro)
Ingressos: https://

w w w . d i s k i n g r e s -
s o s . c o m . b r / e v e n -
to/4367/15-04-2023/pr/
guarapuava/a-bella-ita-
lia-tributo-a-andrea-bo-
celli

Informações: (41) 
99794-1909 (WhatsApp)
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Pisciamores contam com a companhia da Lua no período da manhã, 
mas já aviso que bagacinhas vão rondar e será preciso uma cota extra 
de paciência, sobretudo com parentes e pessoas próximas. Ainda bem 
que mal-entendidos logo serão superados e o astral vai dar uma guinada à 
tarde. O período será propício para ir atrás das suas ambições materiais e 
colocar sua força de trabalho a serviço dos seus ganhos. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
uer começar o dia numa boa, meu cristalzinho? Então ouça os recados 
das estrelas e vai com calma na alma! Seu lado esquentado vem à tona 
logo cedo e a paciência pode ficar por um fio nos contatos em geral. 
Concentre-se nas suas tarefas, fique longe de situações enroladas e 
evite alimentar perrenguinhos. Com o mozão, aguarde momentos de 
grande harmonia, sobretudo à noite.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Geminianjo, tô vendo aqui que o astral tá meio tumultuado nas primeiras ho-
ras do dia e convém você ir devagar, meu docinho! Bora lá melhorar esse seu 
humor e não esquentar tanto se as coisas não saírem do jeito que deseja, pois 
o clima vai mudar e ficará maravigold, sobretudo depois do almoço. A Lua 
Nova fecha parceria com Sol e Mercúrio, despejando vibes poderosas que 
vão elevar sua disposição e incentivarão você a realizar seus sonhos. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Trago um alerta real e oficial, caranguejinha! Marte tá pistola e pode 
bagunçar seu astral no início da manhã, instigando a desconfiar até 
da sombra e enfiar caraminholas na cachola. Escapa dessa vibe e foca 
no serviço porque logo tudo entra nos eixos e sua terça vai render 
bastante. À tarde, suas competências estarão em alta e você terá mais 
visibilidade na carreira.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Prepara, leãozinho! A terça-feira será das mais movimentadas e al-
gumas trombadas astrais acontecem já nas primeiras horas, ou seja, 
convém ficar de antena ligada pra não criar altas expectativas nem se 
estressar. Espere menos dos outros e faça a sua parte no trabalho sem 
depender da cooperação alheia. Mas depois as nuvens escuras vão 
embora e aí sim tudo deve fluir como você planeja. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Dizem que um pensamento positivo pela manhã pode transformar o dia 
e hoje é bom mesmo se alinhar com essa energia. É que tensões tendem 
a surgir nas primeiras horas e deixar seu jeito muito reativo nas relações 
pessoais e profissionais. Valerá maneirar nas críticas e agir com mais jogo 
de cintura pra não tretar com ninguém. A dica é dobrar a tolerância no 
trabalho, sobretudo com chefes e gente com poder de decisão.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Diplomacia é uma das características mais fortes do seu signo e é com 
esse dom que você tem que contar hoje para garantir uma manhã 
mais harmoniosa, bebê! Lua e Marte vão atazanar o seu astral, podem 
te deixar mais impaciente e cutucar seu lado nervosinho, sobretudo 
no trabalho. Ainda bem que essas vibes duram pouco e a tarde será 
bem mais positiva em todos os setores. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Força, foco e fé logo cedo, bebê! O cenário astral fica conturbado por 
causa de uma treta entre a Lua e Marte, indicando risco de confusão nos 
assuntos financeiros e afetivos. A recomendação é abrir o olhão, controlar 
seus recursos com pulso firme e agir com toda calma para não se estra-
nhar com ninguém. Mas depois o clima melhora bastante e você vai re-
solver qualquer picuinha, sobretudo se explorar sua boa lábia e simpatia.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
O dia começa bem agitado e você pode ter muitas demandas pela ma-
nhã, viu bebê? Assuntos domésticos e familiares vão pedir mais atenção, 
só que tensões e rolos podem surgir. Muita calma nessa hora para não 
provocar os outros: há risco de briga com o pessoal de casa e o mozão. 
Já à tarde, o astral fica maravigold e tudo vai caminhar do jeito que você 
gosta e espera. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Alô, Caprica, você sabe que prudência e canja não fazem mal pra nin-
guém e é assim que deve começar o dia: com cautela. Cuide-se para man-
ter sua saúde protegida, faça as coisas com mais calma no trabalho e evite 
se estressar. Mas também tô vendo que a Lua Nova manda boas vibes 
para você focar nos interesses do seu lar e o clima deve ficar mais animado 
com a família.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Seu dom para se expressar segue arrasane nesta terça e tudo indica que você 
vai fazer bonito nos contatos. Com a sua cabecinha criativa a milhão, as ideias 
vão pipocar e também não faltará pique para colocar em prática seus planos. 
Porém, já aviso que o seu lado impulsivo pode dar as caras logo cedo e há 
risco de você gastar sem pensar no amanhã. Cuidado porque depois a enxur-
rada de boletos bate na porta, né?

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Juízo, foco e sensatez não faltam para o seu signo, mas convém ligar o ra-
dar de manhãzinha, viu, bebê? Marte atiça sua impulsividade e seu jeitão 
centrado pode ir pro beleléu. É melhor refletir bastante antes de fazer algo 
sem pensar ou gastar uma grana que talvez precise muito lá na frente. 
Mas o céu logo clareia e será mais fácil administrar seus interesses – planos 
podem sair do papel. 
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GGUUIIAA  PPEETT..   De acordo com Camilli Chamone, geneticista, consultora em bem-estar e comportamento canino e criadora da 
metodologia neuro compatível de educação para cães no Brasil, há humanos que acreditam ter total domínio sobre o cachorro 
– algo, segundo a ciência, ilusório

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O passeio é 
um mo-
m e n t o 
d i á r i o 
i m p o r -

tante para o cachor-
ro, pois é quando 
consegue expressar 
os comportamentos 
naturais da espécie, 
como cavar, farejar, 
marcar território, 
gastar energia física 
e mental.

Muitos donos, in-
clusive, o levam ao 
passeio sem coleira, 
geralmente com a 
justificativa de dar 
mais liberdade a ele, 
ou reforçando que é 
bem treinado e obe-
diente.

No entanto, a es-
colha de passear com 
o peludo solto pode 
trazer sérios riscos e 
consequências – ao 
próprio cachorro, ao 
seu tutor e aos de-
mais (humanos e não 
humanos) em seu re-
dor.

De acordo com 
Camilli Chamone, 
geneticista, consul-
tora em bem-estar e 
comportamento ca-
nino e criadora da 
metodologia neuro 
compatível de edu-
cação para cães no 
Brasil, há humanos 
que acreditam ter 
total domínio sobre 
o cachorro – algo, 
segundo a ciência, 
ilusório. "Não te-
mos esse controle 
absoluto nem sobre 
nós mesmos, cujo 

cérebro é o mais 
desenvolvido. Em 
momentos de raiva, 
uma pessoa é capaz 
de falar o que não 
deve e se arrepen-
der depois, ou ma-
chucar psicológica e 
fisicamente alguém. 
Estes são exemplos 
de comportamentos 
nocivos, que provam 
que o autocontrole 
absoluto não existe. 
Como, então, conse-
guiríamos controlar 
100% um terceiro – 
e, pior, um animal?", 
reflete.

Ou seja, ainda que 
o cão tenha uma ro-
tina de passeios há 
anos, solto e sem ne-
nhum problema, isso 
não assegura o con-
trole do dono e não 
traz segurança para 
o futuro.

Além da falta de 
controle humano, 
outro fator de peri-
go para andar com 
o cachorro solto se 
relaciona com o fato 
desse animal (inde-
pendentemente do 
tamanho ou raça) ter 
o desenvolvimento 
cognitivo e emocio-
nal equivalente ao 
de uma criança de 
dois anos de idade.

"Se for exposto a 
situações conside-
radas ameaçadoras 
(como buzinas, ro-
jões, trovões, veícu-
los em movimento, 
animais passando, 
pessoas gritando ou 
se locomovendo), o 
cérebro do cão vai 
reagir imediatamen-
te, e não racionalizar 
diante do fato. As-
sim, ele pode insti-

tivamente fugir, cau-
sando uma série de 
transtornos: pessoas 
(em especial crian-
ças e idosos, mais 
vulneráveis) correm 
o risco de caírem e 
'serem atropeladas'; 
também há chan-
ces de acidentes no 
trânsito, capazes até 
de matar o animal, 
o condutor ou ou-
tras pessoas que se-
quer deram causa à 
situação. Ainda sob 
ameaça, o cão pode 
atacar a qualquer 
momento, causando 
desde ferimentos até 
fatalidades – mes-
mo que nunca tenha 
mordido ninguém 
antes", enumera a 
geneticista.

Por isso, os riscos 
não são apenas do 
cão e do dono, e é 

preciso lembrar que 
a rua é um ambien-
te do povo, que deve 
ser respeitado. A ló-
gica vale para todas 
as raças e portes, 
pois "o cérebro de 
um shitzu, por exem-
plo, funciona exata-
mente da mesma for-
ma que o cérebro de 
um pastor alemão ou 
de um cão sem raça 
definida" – exempli-
fica Chamone.

Assim, é impor-
tante que os donos 
entendam que o 
equipamento de pas-
seio é uma ferramen-
ta de segurança, pois 
minimiza todos es-
ses riscos. "Ele tem 
função semelhan-
te à de um cinto de 
segurança: quando 
os humanos entram 
no carro e colocam 
o cinto, o objetivo 
não é educar o mo-
torista a dirigir, mas 
sim proteger quem 
está dentro do veí-
culo, caso aconteça 
um incidente. Com o 
cão é a mesma lógi-
ca: a coleira funcio-
na como um 'cinto', 
protegendo-o de ce-
nários que o colo-
quem em risco".

E, como o equi-
pamento não tem o 
objetivo de educar 
ou de punir, não é 
necessário usar no 
cachorro algo que o 
machuque ou cause 
desconforto, como, 
por exemplo, o en-
forcador. "Basta ter 
um peitoral confor-
tável e uma guia – 
inclusive uma mais 
longa, se o dono as-
sim desejar, para que 
o animal possa ex-
plorar melhor o am-
biente e desfrutar a 
liberdade de um pas-
seio com segurança 

e tranquilidade", as-
segura.

LEGISLAÇÃO E 
BOM SENSO

Há leis estaduais e 
municipais que proí-
bem cachorro na rua 
sem equipamento 
de passeio, prevendo 
multas e apreensão do 
animal, a depender do 
local. Além disso, o 
Artigo 159 do Código 
Civil menciona dano a 
terceiro e o dever de 
indenizar – neste caso, 
se já tiver acontecido 
algo drástico, como 
uma agressão.

Ainda assim, a le-
gislação é pouco res-
peitada no dia a dia. 
"Em meus atendimen-
tos, as pessoas relatam 
sofrer cotidianamente 
com o comportamento 
de donos que andam 
com cães sem a guia, 
em várias partes do 
País. Muito se fala 
sobre corrupção e não 
obediência às leis, 
mas pouca atenção 
se dá a quem comete 
pequenos delitos, que 
também infringem a 
liberdade e o bem-es-
tar das pessoas. Isso 
indubitavelmente de-
veria ser repensado 
como um valor mo-
ral", opina a geneti-
cista.

Para ela, viver no 
coletivo exige cons-
ciência e bom sen-
so, algo que começa 
com atitudes básicas 
– como passear com 
o peludo preso à guia. 
"Esta é uma forma de 
manter a consideração 
e o respeito às pessoas, 
aos animais e ao es-
paço coletivo em que 
vivemos e comparti-
lhamos", finaliza Cha-
mone. (Reportagem: 
Assessoria; Foto: Tom 
und Nicki Löschner)

SEM COLEIRA: TUDO O QUE VOCÊ PRECISA 
SABER SE PASSEIA COM SEU CÃO SOLTO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com o intuito de sanar as 
dúvidas dos comerciantes 
e representantes de con-
domínios de Guarapuava, 
no que diz respeito à Lei 
3225/2021, que dispõe so-

bre a Política Municipal de 
Resíduos Sólidos (PMRS) 
e institui o Plano Municipal 
de Gestão Integrada de Re-
síduos Sólidos (PMGIRS), 
acontece nesta segunda 
e terça-feira (20 e 21), às 
19h, no Teatro Municipal 
Marina Karam Primak, as 

reuniões do programa “Ci-
dade+Limpa”. 

“Estas reuniões são de 
extrema importância para 
sanar as dúvidas dos co-
merciantes e também dos 
responsáveis pelos condo-
mínios no que diz respeito 
à Lei 3225/2021.  A Políti-

ca Municipal de Resíduos 
Sólidos será executada 
em programas, projetos e 
ações, de forma integrada, 
planificada, em processo 
contínuo, e obedecendo 
às disposições contidas na 
presente Lei e nos proce-
dimentos administrativos 

dela decorrentes“, explicou 
o secretário da Semag, Ger-
mano Toledo Alves. 

Nesta terça-feira (21), os 
representantes dos condo-
mínios receberão as orien-
tações a respeito do assun-
to. (Reportagem: Redação e 
Secom)

PROGRAMA

Reuniões do ‘Cidade+Limpa’ terminam hoje
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DIVERSOS

CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.300,00 FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SALGADIN-
HOS, voltagem 220, VIDRO 
VALOR: R$ 200,00 FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 

voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SALGADIN-
HOS, voltagem 220, VIDRO 
VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 

DE LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

Zelinda Antonia Bernardi ME torna público que irá 
requerer à Secretaria de Meio Ambiente de Guar-
apuava, a licença simplificada para Indústria da Ma-
deira, a ser implantada na Avenida Sumaré, 823, DIG 
II - Vila Bela - 85027-370 - Guarapuava/PR.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

Dirceia Navroski - ME torna público que irá requerer 
ao IAT, a Renovação da Licença de Operação para 
depósito e comércio de agrotóxicos implantado na 
Rua da Marechal Deodoro, 1091, Prudentópolis - PR.

SÚMULA
SÚMULA DE RECEBIMENTO 
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

Dirceia Navroski - ME torna público que recebeu do 
IAT, a Licença de Operação para depósito e comér-
cio de agrotóxicos implantado na Rua da Marechal 
Deodoro, 1091, Prudentópolis - PR.

Associação Municipal dos Servidores Públicos Municipais de 
Nova Tebas AMUSEP 

CNPJ 29.309.586/0001-52 
Rua Brandino Meurer, sem número, Município de Nova Tebas, Estado do 

Paraná, CEP 85.250-000. 
 

EDITAL CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL  
ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA 

 
Considerando a vacância dos cargos na Diretoria Executiva e no Conselho Fiscal, em decorrência 

dos requerimentos de pedido de desligamento; resolve em conformidade com artigo 20,  
 Parágrafo II, do Estatuto da AMUSEP, no mínimo 20% dos Associados em pleno gozo dos direitos 
estatutários, CONVOCAR, todos os associados para ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA E 
EXTRAORDINARIA. 

Considerando que uma parte significativa de associados (84) oitenta e quatro, solicitaram via rede 
sociais (whatsApp), providências no sentido de convocar Assembleia Geral Extraordinária – AGE para 
tratar da nova ELEIÇÃO; 

De acordo com o ESTATUTO, convoca seus associados em número de 321 (trezentos e vinte e 
um), conforme fichas de matrícula nesta data, para reunirem em Assembleia Geral Ordinária e 
Extraordinária no dia 19 de Abril de 2023, a realizar-se na sede da AMUSEP, situada na Rua Brandino 
Meurer, sem número, Município de Nova Tebas, Estado do Paraná, CEP 85.250-000, às 17:00 horas em 
primeira convocação com 2/3 dos associados, ou ainda às 17:30 em segunda convocação com qualquer 
número de associados, conforme artigo 22 do Estatuto Social, para deliberarem as seguintes ordens do dia:  
 

AGE 
Ordem do Dia 

I. Reformar Estatuto Social da AMUSEP; 
II. Eleição dos componentes do Conselho de Administração (“Diretoria Executiva”) e do Conselho 

Fiscal; 
III.  Outros assuntos de interesse social. 

 
 

AGO 
Ordem do dia 

I. Prestação de contas dos órgãos de administração, acompanhada de parecer do conselho fiscal, do 
exercício social encerrado em 2021/2022; 

II. Outros assuntos de interesse social. 
 
 
Nota 
1: O Estatuto Social, a proposta para reforma estatutária está disponibilizada na CONTABILIDADE 
MILÊNIO CONTABILIDADE, na Avenida Brasília, nº 568, Andar  1, Sala 2, Bairro Centro, Nova 
Tebas – PR, CEP 85.250-000; 
2: Para efeitos legais declara-se que o número de associados aptos a votar é de 321 (trezentos e vinte e um) 
pessoas. 
3: Poderão votar e serem votados os associados que se encontram aptos, nos moldes previstos no do Estatuto 
da AMUSEP, ou seja, votar nas Assembleias Gerais é direito privativo dos associados efetivos, que estejam 
em dia com suas obrigações estatutárias.   
5: A chapa deverá ser protocolada na Contabilidade da AMUSEP, com antecedência mínima de 15 (quinze) 
dias da data de realização da Assembleia Geral Extraordinária, com o cadastro dos seus integrantes. 
6: Verificando-se, a posteriori, o impedimento de qualquer dos membros componentes da chapa, poderão 
ser substituídos até 96 (noventa e seis) horas que antecedem a data da Assembleia Geral Extraordinária.  
4: O não comparecimento nesta Assembleia implicará no acatamento de todas as decisões tomadas. 
 
 
Sua presença é imprescindível.  
 
Desde já agradecemos, firmando, atenciosamente.  
 
Nova Tebas, 20 de março de 2023. 

   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

ADIAMENTO DA DATA DE ABERTURA DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônica nº 015/2023 
Procedimento Licitatório nº 047/2023 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 10.024/2019, aplicando-se 
subsidiariamente, no que couberem, as disposições da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho 
de 1993, com alterações posteriores, e demais normas regulamentares aplicáveis à 
espécie, comunica que ADIA a data de abertura da presente licitação em decorrência de 
divergências na numeração divulgada na plataforma de acesso do sistema compras.gov.br. 
Segue abaixo data de abertura após adiamento: 
 
DATA DE ABERTURA ADIADA PARA: 05 de abril de 2023, às 14h00min (quatorze 

horas). 

Nova Tebas, 20 de março de 2023. 

 

________________________________ 
  FELIPE VUJANSKI                   

PREGOEIRO TITULAR 

 

 

  

FELIPE 
VUJANSKI:0597572
1946

Assinado de forma digital por 
FELIPE VUJANSKI:05975721946 
Dados: 2023.03.20 15:03:27 
-03'00'

 
 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05  
e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

EXTRATO DO QUINTO TERMO DE REEQUILIBRIO FINANCEIRO DA 
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 137/2022 DECORRENTE 

 DO PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICA N.º 028/2022 
  
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR. 
CONTRATADA: DESTRA DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA 

 CNPJ: 41.511.821/0001-70. 
 

 

 

CLÁUSULA PRIMEIRA – QUANTIDADE E VALORES TOTAIS: Fica reequilibrado o valor 

total da presente ata tendo em decorrência no aumento do valor de mercado de 

determinado produto, conforme consta na tabela abaixo:  

 
 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05  
e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

 

 
CLAUSULA SEGUNDA – JUSTIFICATIVA E FUNDAMENTAÇÃO: O mesmo item foi reequilibrado em conformidade com a solicitação da empresa, 

Parecer Jurídico nº 126/2023, Relatório de Saldo de Registro Por Item, ofício da Gestão de Contratos n° 024/2023 e demais documentos 

comprobatórios anexos. Permanecem inalteradas as demais condições da ata original desde que não colidam com as deste Termo. 

 

Nova Tebas, 20 de março de 2023. 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS - PR 

ITEM DESCRIÇÃO DOS PRODUTOS MARCA UNID. QTDE 
DISPONÍVEL 

VALOR UNIT. 
ATUAL 

VALOR UNITÁRIO 
REEQUILIBRADO 

 

VALOR TOTAL A 
REEQUILIBRAR NA 

ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS 

122 LIDOCAÍNA CLORIDRATO, DOSAGEM:2%, 
APRESENTAÇÃO:GELÉIA 

PHARLAB BG30 300 R$ 2,15 R$ 2,89 R$ 222,00 
 
 
 
 

VALOR DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS ATUAL R$ 26.213,60 
VALOR TOTAL DA ATA REEQUILIBRADA R$ 26.435,60 
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EELLEETTRROOCCAARRDDIIOOGGRRAAMMAA.. A partir desta segunda-feira (20) o aparelho tecnológico estará disponível na UPA do Batel. Com o apoio 
da telemedicina, será possível a emissão de laudos, avaliação e diagnóstico em no máximo 10 minutos

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

C om o ob-
jetivo de 
expandir e 
qualificar 
o acesso 

integral e humanizado 
aos usuários do SUS 
em condições de ur-
gência e emergência 
cardiovascular nos 
serviços de saúde de 
Guarapuava, iniciou 
nesta segunda-feira 
(20), exclusivamente 
na Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) 
do Batel, a utilização 
do novo equipamen-
to tecnológico para a 
realização de eletro-
cardiograma. 

“Já não é mais novi-
dade que somos refe-
rência em se tratando 
de tecnologia e ino-
vação. Ficamos muito 
empolgados e con-
tentes com isso, ain-
da mais para área da 
saúde que é de extre-
ma importância para 
a nossa população. 
Guarapuava só tem a 
ganhar com o auxílio 
de mais esse equipa-
mento de ponta”, co-
memorou o prefeito 
Celso Góes. 

“A implementação 
deste equipamento 
será de grande valia 
tanto para os pacientes 
atendidos na UPA do 
Batel, quanto para os 
profissionais que pres-
tarão o atendimento, 
pois ambos consegui-
rão realizar e receber 
um serviço cardioló-
gico rápido e de ex-
celência”, explicou a 
enfermeira Taís Carli. 

“O equipamento 
será utilizado todos os 
dias nesta unidade e 
estará disponível du-
rante 24h. O paciente 

que chegar apresen-
tando algum sintoma 
que possa indicar que 
ele tenha algum pro-
blema cardiovascular, 
passará pela avalia-
ção do equipamento”, 
complementou Taís. 

PROJETO
O projeto Apoio à 

Implementação das 
Boas Práticas na Aten-
ção à Cardiologia e 
Urgências Cardiovas-
culares, é realizado 
em unidades de Pronto 
Atendimento 24h e ins-
tituições hospitalares.

A partir dos exames 
de eletrocardiograma 
qualificado, o médico 

fica sabendo se o pa-
ciente sofreu um infar-
to ou não. Ele também 
identifica a gravidade 
do problema de saúde 
da pessoa. A partir dos 
resultados precisos, 
com a emissão de lau-
dos, decisões podem 
ser tomadas quanto 
aos procedimentos que 

devem ser adotados. 

SELEÇÃO
Guarapuava foi se-

lecionada para receber 
o projeto juntamente 
com outras 149 Unida-
des de Pronto Atendi-
mento do Brasil. Estas 
foram determinadas 
pelo Ministério da 

Saúde, e já apresen-
taram resultados po-
sitivos na redução do 
tempo de espera para 
exames e agilidade no 
fluxo de atendimento.

O projeto contará 
com suporte à decisão 
clínica de um médico 
cardiologista qualifi-
cado do Hospital Be-
neficência Portuguesa 
de São Paulo. A insti-
tuição foi considerada 
uma das melhores do 
mundo em 2023.  Pro-
blemas como infarto 
e arritmias são pron-
tamente diagnostica-
dos. Os resultados são 
repassados imediata-
mente à Unidade de 
Pronto Atendimento 
do Batel.

Ao todo, 60 profissio-
nais da equipe de enfer-
magem do Upa Batel, 
passaram por treinamen-
to para a utilização do 
equipamento.

SIMPÓSIO
Com o apoio da 

Prefeitura de Guara-
puava, o Instituto para 
Pesquisa do Câncer 
(Ipec) sediará nesta 
terça e quarta-feira 
(21 e 22) o primeiro 
simpósio de medicina 
de precisão do Vale do 
Genoma. 

O simpósio vai re-
unir, no Centro de 
Eventos Cidade dos 
Lagos, médicos, pes-
quisadores, profissio-
nais e estudantes da 
área da saúde. Os te-
mas abordados duran-
te as palestras serão 
Oncologia de Preci-
são, Terapia celular 
CAR-T, Autoimuni-
dade e Projetos em 
Medicina de Precisão. 
Para mais informações 
consulte o site ipec.
org.br (Reportagem: 
Redação e Secom)

Números da sorte e regulamento em
poupancapremiadasicredi.com.br

Promoção

Poupança
Premiada

Poupe
sem parar
pra viajar e 
ganhar até
R$ 2,5 milhões.

Título de Capitalização de Pagamento Único, Modalidade Incentivo, emitido pela MAPFRE CAPITALIZAÇÃO S/A., 
CNPJ 09.382.998/0001-00, Processo SUSEP n°15414.602023/2022-82. 

Consulte regulamento completo no site www.poupancapremiadasicredi.com.br.

GUARAPUAVA CONTA 
COM NOVO EQUIPAMENTO


